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Bogotá, 28 de abril de 2020 

 

ACTA 

REUNIÓN DECANOS Y DOCENTES DE FACULTADES MIEMBRO DE ACOFIA 

COVID_ 19 - RURALIDAD, PRODUCCIÓN AGROPECUARIA Y SEGURIDAD 

ALIMENTARIA 28 DE ABRIL 2020  

 

Siendo el 28 de abril de 2020 se reunieron por medio virtual (ZOOM) decanos y profesores 

de las facultades miembro de la Asociación Colombiana de Facultades con Programas de 

Ingeniería Agronómica y Agronomía – Acofia, para desarrollar los siguientes puntos: 

 

1. Propuestas académicas para las facultades miembro frente a la crisis causada por el 

covid_19. 

 

2. Avance de propuestas en torno a sistema agroalimentario, producción agropecuaria 

y medio rural frente a la crisis causada por el covid_19. 

 

 

Participantes Reunión 14 de abril Covid_19 

  Universidad Nombre Cargo 

  Facultades Miembro de Acofia 

1 Universidad de Cundinamarca Vilma Moreno Melo Decana 

2 Universidad de los Llanos  Álvaro Álvarez Director de Programa  

3 Cristóbal Lugo  Decano 

4 Universidad de Tolima Jairo García  Decano 

5 UDCA Karol Henry Mavisoy Director de Programa  

6 Universidad de Córdoba David Salcedo Decano 

7 UPTC German Cely Decano 

8 Universidad de Caldas Luis Miguel Álvarez  Director de Programa  

9 Unisarc Rodolfo López Franco Decano 

10 Universidad del Magdalena María Emma Morales Directora de Programa 

11 Universidad de Pamplona Yamit García Director de Programa  

12 UFPS Ibonne Valenzuela Directora de Programa 

13 Universidad de Nariño Hugo Leonel Decano 

14 UNAD Jordano Salamanca Decano 

15 Camilo Forero Docente 

16 Universidad Católica de Oriente Carlos Guerra Decano 

17 Laura Peña Docente - Exdecana 
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18 UN Bogotá Aníbal Herrera  Decano 

19 Fabio Leiva Asesor junta directiva 

  Invitados  

20 UniPaz Oswaldo Ríos  Director de Programa  

21 UN Medellín Guillermo Vásquez  Decano 

 

 

 

 

DESARROLLO 

 

1. Propuestas académicas para las facultades miembros frente a la crisis causada 

por el covid_19 

 

El decano Aníbal Herrera de la UN- sede Bogotá inició la reunión con un cordial saludo a 

todos los participantes. Manifestó la importancia de este tipo de encuentros para coordinar 

acciones donde las facultades miembros de Acofia puedan hacer presencia en las acciones 

que se tomen como soluciones ante esta crisis. Recalcó que la idea es analizar acciones 

también de mediano plazo para fortalecer Acofia en un escenario nacional. Agradece al 

decano Jordano Salamanca y al profesor Camilo Forero de la UNAD por facilitar la 

plataforma zoom para esta reunión virtual. 

El decano Aníbal comentó la situación actual de la UN - sede Bogotá, quien manifestó que 

en estos momentos se discute entre los directivos de la universidad que hacer con el semestre 

en curso para su culminación, cómo programar el segundo semestre 2020 que iniciaría a 

finales de agosto y como realizar las convocatorias de admisión de los nuevos estudiantes. 

Para poder culminar el primer semestre académico 2020, se tiene planteado, como propuesta 

para profesores y posteriormente para el consejo académico, prolongar el calendario 

académico entre dos a cinco semanas para terminar todas las asignaturas teóricas. Respecto 

a los componentes prácticos se debe tener en cuenta si existen las condiciones de 

bioseguridad para realizarlas o si no hacer calificación parcial y dejar el faltante práctico para 

el otro semestre. Se están clasificando las materias según tres grupos: teóricos, prácticas y 

teórico-practico.  En la facultad se tienen canceladas las salidas de campo y actividades 

presenciales con los estudiantes. En cuanto a los exámenes de admisión la universidad debe 

permanecer abierta y buscar alternativas para la realización de estas pruebas. 

 

El profesor Karol Henry Mavisoy de la UDCA manifestó estar en una situación similar a la 

de la UN – sede Bogotá. Ellos tienen pronosticado terminar el semestre el 31 de mayo con el 

componente teórico y respecto a las prácticas se plantea realizarlas entre junio y julio según 

como continúe la emergencia sanitaria.  

 

El decano Carlos Guerra de la U. Católica de Oriente comentó que la universidad solo aplazó 

una semana al inicio de la cuarentena para adaptarse a las nuevas condiciones y capacitar a 

los docentes. El semestre ha continuado con normalidad.  Las materias teóricas terminarán 
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la primera semana de junio y se propone realizar un intersemestral para culminar el 

componente practico, se planea realizar estas prácticas en fincas propias de la universidad. 

Los estudiantes tienen alta conectividad y han sido muy colaborativos. En cuanto a 

laboratorios y practicas laborales se encuentran aplazados.   

 

El decano Hugo Leonel de la U. Nariño comentó que se realizó una semana de trabajo 

independiente de los estudiantes para que la universidad pudiera tener tiempo de realizar 

gestiones con empresas de internet y facilitar a los estudiantes que no tenían las condiciones 

para conectarse, a partir de esas estrategias los estudiantes se han podido conectar.  En la 

segunda semana se hizo un repaso de los temas para que los estudiantes que no habían podido 

conectarse se adelantaran. Aún no tienen calendario para la terminación del semestre debido 

a que no han tomado una decisión respecto al componente practico. En cuanto a las 

evaluaciones informó que hasta la fecha no han realizado exámenes, ya que han detectado 

que los estudiantes no han tomado conciencia y no están poniendo atención a la clase, solo 

lo hacen por la nota. Aún no se ha decidido si la nota va a hacer cuantitativa o cualitativa, 

esto ha sido un tema difícil ya que muchos de los estudiantes dependen de una nota para 

créditos monetarios con el ICETEX y hasta el momento esta entidad no se ha manifestado 

respecto al tema. Otro tema es el ingreso de los estudiantes nuevos ya que a la universidad 

solo ingresan por puntaje de ICFES y hasta la fecha se sabe que estas pruebas están aplazadas, 

la universidad está planteando hacer pruebas específicas y entrevistas para no afectar el 

ingreso de los nuevos estudiantes.  

 

El profesor Oswaldo Ríos de la Unipaz mencionó que los productores de la zona están 

sufriendo por esta crisis y que no se sabe hasta cuándo habrá abastecimiento ya que los 

productos alimenticios llegan de alrededores. Ellos están construyendo un documento donde 

mencionan todas estas problemáticas que están impactando negativamente al Magdalena 

medio. En cuanto al semestre académico menciona que la gran preocupación es la 

conectividad de los estudiantes. Por otro lado, se había planteado alargar el semestre 

académico, pero ahora esto es fortuito por que la gobernación de Santander emitió un 

comunicado donde avisan que se van a reducir los presupuestos y esto ahoga la posibilidad 

de tener unas semanas más.   

 

El profesor Fabio Leiva mostró el cuadro de Excel con la información enviada por cada 8 de 

las facultades acerca del estado académico actual de sus universidades (archivo adjunto), la 

información presentada muestra una cierta similitud en el inicio y finalización del actual 

semestre; algunas universidades tienen un alto porcentaje de estudiantes sin cobertura 

educativa (problemas de internet y/o de computador), pero la mayoría reportan no tener 

mayor inconveniente al respecto. Manifiesta su preocupación por la incertidumbre para 

retomar actividades académicas presenciales y en particular la dificultad para realizar 

prácticas. ¿Cómo garantizar seguridad sanitaria en un salón que puede tener un número 

considerable de estudiantes? Es necesario pensar en acciones alternativas para concluir el 

presente semestre académico y reflexionar acerca de cómo programar el próximo.  Desde 

Acofia se ha propuesto implementar cursos o diplomados que eventualmente cumplan con 

evaluaciones formales y una calificación que podría ser reconocida con un cierto número de 

créditos por las facultades; también puede pensarse en cursos libres para los estudiantes.  
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El decano German Cely de la UPTC comentó que aún no han empezado semestre. Las salidas 

de campo están canceladas por temas de bioseguridad. El componente práctico está pendiente 

de lo que suceda con el tema de la emergencia sanitaria, plantean que si a comienzos de junio 

aún no se pueden realizar las actividades presenciales adelantarían el periodo de vacaciones 

y al regresar se terminaría con el componente práctico. 

 

La profesora María Emma de la U. Magdalena informó que el día miércoles 29 de abril 

tendrán consejo académico donde se tomarán las decisiones pertinentes para el próximo 

semestre. Sigue la discusión si las evaluaciones son cualitativas o cuantitativas, debido a las 

becas de muchos estudiantes y que estas exigen calificaciones numéricas, por lo cual con un 

cambio en el sistema se verían afectados. Se tiene propuesto la disminución del número de 

estudiantes nuevos que ingresan a la universidad y reducir el número de estudiantes por grupo 

en las aulas en un eventual retorno después del 31 de mayo para evitar el contagio.  

 

La profesora Ibonne Valenzuela de la UFPS informó que el semestre académico siguió con 

normalidad y que se tiene previsto que el 31 de mayo finalice.  Hasta ahora se van a implantar 

las primeras evaluaciones virtuales. El componente practico está paralizado y se piensa 

realizar a manera de taller para el próximo semestre.  

 

El profesor Álvaro Álvarez de Unillanos mencionó que la universidad está en receso 

académico debido a que la terminación del segundo semestre del 2019 correspondió con el 

inicio de la cuarentena. Debido a los tiempos decidieron que durante el 2020 solo se cursará 

un semestre académico.  

 

El decano Jordano Salamanca de la UNAD informó que el mayor problema que ellos 

presentan son las prácticas que se tienen en campo y laboratorios ya que estas se realizan por 

convenios con otras entidades. Algunas de los componentes prácticos se están desarrollando 

con simuladores. Existe una alta preocupación con el impacto en la economía y el pago de la 

matrícula de algunos estudiantes para el segundo semestre académico 2020.  

 

El decano Rodolfo López de la Unisarc informó que han tenido buena recepción de los 

estudiantes ante las clases virtuales y que son pocas las dificultades de conexión. En cuanto 

a las prácticas se realizarán cuando la emergencia sanitaria pase. 

 

El decano David Salcedo de la Unicórdoba informó que las calificaciones están libres, esto 

significa que los profesores pueden ingresarlas sin fecha limite hasta que termine el semestre, 

lo anterior con el fin de aplanar de presión en los estudiantes. También comenta que todas 

las materias teórico-prácticas se terminarán con las notas teóricas y que después de la 

emergencia sanitaria se brindarán cursos prácticos para que se pueda de alguna manera 

recuperar estos conocimientos faltantes (estos no serán calificables). Comenta que solo han 

tenido el 60 % de conectividad en los estudiantes debido a la falta de acceso a internet y 

dispositivos electrónicos. Otra preocupación es la opción de grado ya que muchos estudiantes 

que estaban realizando tesis tuvieron que abandonar el proceso, ante esta situación el decano 

enfatiza que desde Acofia se puede brindar un diplomado que sirva como opción de grado.  
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El profesor Camilo Forero de la UNAD manifestó la preocupación de las prácticas de sus 

estudiantes debido a que ellos dependen de servicios de terceros y no se garantiza que cuando 

se levante la cuarentena estas empresas y/o universidades con la que se tenían convenio 

vuelvan a la normalidad y acepten inmediatamente a los estudiantes.  

 

El decano Guillermo Vásquez de la UN - sede Medellín informó que terminaron semestre 

hace 15 días y están a la espera de iniciar el primer semestre 2020 en agosto con todas las 

materias y a la expectativa de cómo evoluciona la situación. 

 

El profesor Aníbal mencionó que la situación de todas las facultades es similar y que los 

problemas por los que atraviesan las facultades deben ser manejados con decisiones asertivas 

buscando alternativas que permitan culminar y/o seguir con el periodo académico.  

 

El decano Jairo García de la U. Tolima informó que iniciaron semestre la semana pasada y 

están en procesos de caracterización con relación a la conectividad de los estudiantes. Se ha 

apoyado a varios estudiantes con tabletas y conectividad. Todos los semestres iniciaron con 

normalidad menos séptimo y octavo ya que ellos en su mayoría tienen prácticas en granja, 

por lo que hasta ahora se están tomando las decisiones correspondientes.  

 

 

2. Avance de propuestas en torno a sistema agroalimentario, producción 

agropecuaria y medio rural frente a la crisis causada por el covid_19. 

 

El decano Aníbal destacó el comunicado de Acofia que se realizó según lo planteado en la 

pasada reunión del 14 de abril. Este comunicado fue enviado a los tomadores de decisiones 

políticas, algunos organismos internacionales, decanos de las facultades miembros de Acofia, 

otros académicos, agremiaciones, redes sociales y página web. Esto con el fin de abrir una 

puerta de comunicaciones con las instituciones y poder tener acercamiento a las acciones que 

se desarrollen. Se plantea que las universidades busquen en sus regiones diferentes acciones 

con instituciones o gremios para mitigar los efectos del Covid _19 frente al sector rural y la 

seguridad agroalimentaria. Se recuerda que en la pasada reunión quedó abierta la posibilidad 

de distribución de semillas desde las facultades, y además tener en cuenta el tema de circuitos 

cortos de comercialización y los graves problemas de los pequeños productores. 

 

El profesor Fabio recalcó que la seguridad alimentaria puede estar comprometida.  Comenta 

que a través del Centro de Pensamiento en Desarrollo rural se están trabajando estudios 

prospectivos de acuerdo con estudios como los de FAO, CEPAL e IICA los cuales más 

adelante se darán a conocer mediante un taller. En los temas de circuitos cortos de 

comercialización y el intercambio de semillas se piensa realizar gestiones ante la 

Gobernación de Cundinamarca, ya que esto requiere de una logística especifica. Solicita se 

informe de gestiones realizadas por los decanos en sus respectivas regiones. 

 

El decano Germán Cely comentó que la semana pasada en Boyacá se constituyó un comité 

en el tema de abastecimiento donde mostraron el comunicado de Acofia. Algunas 
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iniciativas regionales dependen de la autorización del nivel central, del Ministerio de 

agricultura y desarrollo rural (MADR). 

 

El decano David Salcedo dice que es importante crear una estrategia nacional para avanzar 

y es importante involucrar a FAO y algunos gremios relacionados. Están pensando en hacer 

un semillatón para buscar apoyo directo en herramientas para la producción.   Los campesinos 

necesitan apoyo, pero similar a lo planteado por el decano Cely, se requiere apoyo del 

MADR.  

 

El profesor Oswaldo mencionó que piensan lanzar iniciativas para que los propios 

campesinos tomen decisiones y manejen sus proyectos productivos.  

 

El decano Aníbal informó que Agrosavia está desarrollando un programa de núcleos de 

producción de semillas donde las facultades miembros de Acofia pueden participar. 

  

El decano Hugo opinó que sería importante indagar en cada facultad con que docentes se 

puede contar para cada alternativa y dar un tiempo prudente para la recolección de esta 

información.  

 

La decana Vilma destacó que es importante hablar sobre los proyectos de investigación. En 

la Universidad de Cundinamarca, debido a las dificultades para continuar con proyectos 

Colciencias se reunieron con ellos para analizar el tema. Se disculpa por llegar tarde a esta 

reunión dado que tenía otra actividad académica. Informa que apoyaron a algunos estudiantes 

con computadoras y tabletas, actualmente el porcentaje de ellos que recibe clase es del 92 – 

95%. Manifiesta interés en el tema ya comentado de diplomados.   

 

El decano Aníbal informó que en ciencias agrarias de a la UN Bogotá los proyectos que 

requieren actividad de campo están paralizados y que se tiene previsto el ingreso de algunos 

estudiantes a estos proyectos con todas las normas de bioseguridad y así poder retomar 

algunas investigaciones.  

 

El profesor Camilo informa que en la UNAD tienen un diplomado virtual ya montado en 

HACCP en el tema alimentarios.  

 

El profesor Leiva informa que en la facultad de ciencias agrarias de a la UN Bogotá se tiene 

un diplomado virtual en Extensión orientado al SNIA.  
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Conclusiones y tareas 

 

 

1. Consulta de profesores: Para este punto se acordó que después de enviada el acta de 

la reunión, cada facultad realizaría una consulta con la planta docente para poder 

conocer las fortalezas de cada uno y saber en qué temas de proyectos podrían ayudar 

(semillas, comercialización, entre otros).  

 

2. Diplomados: Para este punto se acordó que las facultades interesadas en un 

diplomado lo manifestaran a través de un correo electrónico, para poder así crear el 

grupo de trabajo para la organización de este diplomado (podría servir como opción 

de grado en algunas universidades). 

 

  

 

Se acordó una reunión para el próximo martes 12 de mayo a las 2:00 p.m. 

 

 

 

 

 


